

Zeitschrift: Kultur und Politik : Zeitschrift für ökologische, soziale und wirtschaftliche Zusammenhänge

Herausgeber: Bioforum Schweiz

Band: 35 (1980)

Heft: 4

Artikel: Was uns der diesjährige Sommer für Probleme zu lösen aufgab

Autor: Wuppinger, Felix

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-892691>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

in der Arbeitsqualität schon noch auf die Maschinen ankommt, die eingesetzt werden.

Die Beobachtung und «Gspüri» im richtigen Moment kommt noch dazu. Da können Tage, ja sogar Stunden entscheidend sein. Hilfskräfte frühzeitig mobilisieren, nicht erst, wenn man nicht mehr über das Unkraut hinwegsieht.

Für die nächste Anbauperiode wünsche ich Ihnen viel Glück und Erfolg.

Was uns der diesjährige Sommer für Probleme zu lösen aufgab

Es ist erstaunlich, wie die biologischen Kulturen im allgemeinen die schlechten Witterungsverhältnisse dieses Sommers überstanden haben. Durch den langen Winter – Ende April lag noch viel Schnee – konnten wir erst spät die Felder bestellen, und zwar Mitte Mai.

Wir setzen unser Gemüse und die Kartoffeln immer auf Wiesen-umbruch, dem eine Gründüngung vorausgeht, welche Mitte August angebaut wird. Es ist dies ein Erbsen-Wicken-Hafergemenge, das dem Boden einen außerordentlich guten Garezustand gibt.

Die Gründüngung wird im Herbst noch verfüttert, die ein ausgezeichnetes Futter gibt. Dann kommt ein Mistschleier darüber und bleibt über den Winter liegen. Im Frühjahr wird das Feld mit einer Ackerfräse bearbeitet.

Kurz nach dem Setzen der Pflanzen hatten wir heuer etwas Schwierigkeiten mit dem trockenen Wetter, wodurch wir gezwungen waren, hauptsächlich die Krautpflanzen zu beregnen. Die Lehre daraus: Spuren freilassen, zum Durchfahren mit dem Wasserfaß, damit alles erreicht werden kann.

Das heuer stärker praktizierte abwechselnde Anbauen der Kulturen, hat sich als sehr gut bewährt, und hat besonders bei den Karotten die Qualität erhöht. Nachdem wir im Vorjahr dabei Ausfälle hatten, sind sie heuer trotz des nassen Sommers von Ende Mai bis knapp vor der Ernte, ohne geringste Verluste aus dem Boden gekommen.

Auch den anderen Pflanzen hat der nasse Sommer nicht wehgetan. Sie haben die Witterung, auch manchmal ganz schön kalt, gut überstanden.

Und auch das Grünland, das beim ersten Schnitt sehr gelitten hatte, hat sich gut gemacht. Viele haben sich beklagt über das überreife Heu, das größtenteils schlimm ausgeschaut hat, wenn man sich bei der konventionellen Landwirtschaft umgeschaut hat.

Wir konnten die Feststellung machen, daß bei unseren organisch-biologischen Betrieben das Heu qualitativ und mengenmäßig weit besser gediehen ist.

Der heurige Sommer hat es wieder einmal deutlich bewiesen, daß der biologische Landbau doch der einzige Weg ist, einen so schwierigen Sommer gut zu überstehen.

Felix Wuppinger

Unser Garten im Winter – wir sorgen vor

Wenn es draußen schneit und stürmt, ist für den biologischen Gärtner die Zeit für die Erstellung unserer Gartenbaupläne gekommen.

Wenn wir Männer den Garten betreuen, wird es von Vorteil sein, wenn wir uns mit unseren Frauen besprechen, welche Gemüsesorten und welche Mengen sie im Jahr brauchen. Haben wir diese Aufstellung, dann können wir planmäßig die Pflanzen in Mischkultur und richtiger Folge, auf Grund der letzten Bebauung, zusammenstellen. Wir sollen möglichst zwischen Blatt- und Wurzelgemüse, Stark- und Schwachzehrer in den Reihen abwechseln und dazwischen auch Gewürz- und Heilpflanzen einschieben.

Bei der Zusammenstellung müssen wir die Keim- und Pflanzdauer sowie das Größenwachstum und das Sonnen- und Luftbedürfnis der einzelnen Pflanzenarten berücksichtigen. Mit die-